

CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
DIRECTOR.—Adán A. de Armiño.

Luchar es vivir  
REDACTOR-JEFE—Félix Calavia García.

LIBERTAD Y PROGRESO  
GERENTE—Juan Aparicio Lapuerta.

FRANQUEO  
concertado

## Divagaciones.

Nada se puede lograr contra la voluntad del pueblo; tan solo con el engaño los hombres que dominan al pueblo, no que lo dirigen, supeditando toda la capacidad racial de las naciones a su capacidad, consiguen la realización de sus malos propósitos. Pero el pueblo tiene una indeterminada intuición que lo acompaña hasta en sus momentos de locura y de fe que coinciden a veces.

El pueblo no es pensador, pero de tal modo tiene desarrollado el sentimiento que por movimiento subterráneo, ya que no puede dar luz a su espíritu su inteligencia, su conciencia le señala siempre y el lo dice en satíricas coplas, dieterios, o «con las armas en la mano», quienes son los opresores y su instinto lo señala al mismo tiempo que es el, miserable oprimido. «Comprimidas por la auto-cracia, las voluntades conspiran contra el autócrata.» Creo que era Proudhon el que tal decía, pero fuera o no el escritor francés el autor de esa frase, nunca ha dejado esta de ser cierta: La cobardía impedirá muchas veces que el odio salga al exterior como es su destino implacable, fatal, pero allá en el arcano de la conciencia social, nunca dejará de vivir, de latir y de pugnar por salir de su claustro donde urge, para luchar en el campo libre contra la opresión. De la «Perre magina» son estos versos que a continuación inserto y que pueden reflejar, lo que detiene el ánimo del pueblo a lanzarse a la lucha:

«Tanta es la bulla que suena  
que no se atreve a pasar  
animal, ave a volar,  
porque el miedo los refrena.»

Lo mismo conocen los pueblos a sus malos caudillos. Muchos ejércitos tienen malos generales y han de tolerarlos porque así lo impone la disciplina; cuando el ejército arroja a su general la sulevación existe: lo mismo le sucede al pueblo, cuyo instinto de

orden detiene su desprecio hacia ese «Cancerbero traficante en hombres, que mueve la cola y te mira cuando cenas, dispuesto a arrebatarte la comida si vuelves la cabeza para bostezar» que decía Aristófanes. Sin embargo el pueblo ama lejos de su patria a esos hombres como si fueran un símbolo, dicho mejor, no los ama, más, si lenguaje extraño los zahiere, si en boca de extranjero nace el dieterio, el pueblo que abomina de los hastriones, los defiende, porque la ofensa a un compatriota dicha en labios extraños es su propia ofensa. Otras razas no se come serán; la española así está constituida. Un pueblo que tal hace, que de tal modo muestra en unión con la patria, ya que no tolera que se «ofenda» al compatriota que el con justicia ataca, no necesitaría un gran gobernante para ser redimido: le basta un hombre de buena voluntad...

Mirando a la patria: enferma, histérica e inculta, da derecho a pensar lo que viendo la desgracia y la maldad del mundo decía Schopenhauer: «Si nos imaginamos la existencia de un demonio creador, hay derecho a gritarle enseñándole su creación»: «¿Como te has atrevido a interrumpir el sacro reposo de la nada para hacer surgir tal masa de desdichas y angustias?» Parodiando esto ¿no podemos decir a los «desgobernantes» de España? ¿como os atreveis malvados, a intentar, y así lo proclamais, la salvación de la patria, que vosotros habeis llevado al desastre, a la desolación y a la ruina?

El diablo, del filósofo alemán, desconocidos su origen y su sustancia, quizás no sea tan culpable pero los demonios que con hogueras, latrocinios, «hermandades» y aventuras hundieron nuestra patria: ¡Si existe!... ¡Sus culpables!.. ¡Todos los conocemos!..

No fie el pueblo en otro castigo que en el que logre imponer, que si los que «mandan» castigan a alguien es tan sólo para que podamos repetir como en «Las ma-

jas vengativas» de D. Ramón de la Cruz:

«Mientras ahorcan a un ladrón  
está sobrando en la plaza  
muchos de distintos modos.»

Que todo lo que se «intenta» para nada redundará en bien de los pueblos, de esos pueblos que siempre pueden repetir los versos del inmortal sainetero.

«¡Oh pena! Pena a mi padre  
que para mirarme en esto  
me parió, pues más quisiera  
haber nacido camello.»

ISIDRO MATEO ORTEGA

El periódico *El Día de Cuenca* llama al Vizconde de Eza señorita neurótica.  
Chócala, selega; qui as estau güeno.

DESDE MADRID

## ¡SILENCIO!

En España pueblo de charlatanes y habladores (un defecto como otro cualquiera), ha solicitado un hombre que después de pasarse la vida hablando, quiere ahora poner sordina a todos los ciudadanos y que nadie hable sin su permiso. ¡Todos mudos! dice nuestro hombre. Pues todos mudos, pero no podemos volvernos sordos por que tenemos que escucharle a él.

Para los españoles nuestro señor Cierva es una especie de Biblia, que debemos todos leer, y no dudar que lo que él dice es la verdad pura y sin mácula.

Apenas se empezaron las operaciones en Marruecos fué implantada la previa censura a la prensa so pretexto de que los moros no se enteraran de los movimientos de nuestras tropas. ¡In felices! (Lo saben mejor que nosotros.)

¡Siempre igual, siempre el tapujo y la ocultación!

En tiempos no lejanos los hombres, se mataban y morían, por librar o España de este régimen de silencio que nuestra patria tenía de implantado con el nombre de *absolutismo*.

Después de luchas en donde la nación se convirtió en una inmensa espuma de botella, lograron dar a España una Constitución. Después de los años y en pleno siglo XX nos encontramos los españoles, que unos gobiernos que se llaman constitucionales que cifran toda su dicha en suspender la Constitución y gobernar en absoluto.

En esta labor tienen la misma responsabilidad los liberales que los conservadores.

El régimen de silencio a que estamos sometidos, no indica otra cosa y en España por lo visto no se puede dar al pueblo parte en las resoluciones de sus problemas, ni menos que dé sus opiniones para sus soluciones o por excesivamente tonto o por grandemente bruto. No se concibe otra cosa. Solo los gobiernos son los listos, y casi siempre yerran.

Estamos en plena época del silencio, aquí todos los problemas hay que resolverlos con previa censura en la prensa con suspensión de actos públicos y con la mordaza en los ciudadanos.

Estamos en plena archicofradía del silencio.

Y por si todo fuera poco en el único sitio donde se puede hablar donde el silencio no puede imponerse, las Cortes.

Pues bien en este sitio que tenía anunciada su apertura para el día 27, también se atreven a reducirlo al silencio más absoluto, para esto han acordado suspender su apertura por tiempo indefinido.

¿Lo consentirán los ministros liberales?

Yo creo que sí, de eso y de mucho más, son capaces.

Pero... ¡chitón! pluma no te desbarres.

ANTONIO PALACIOS.

Madrid 20-9-21.

Ser patriota equivale a ser contrario al régimen reaccionario y egoísta que nos gobierna;



## UNA COSA ES PREDICAR...

Un señor respetabilísimo, muy serio y muy formal, de prestigio y de dinero y que como periodista vale bastante menos que yo (jeuido de que valgo poco!) que es amo de un periódico que, titulándose independiente, se empeña en demostrar lo indemostrable; un señor—repito—que consiente que en su papel se digan cosas absurdas contra el Magisterio nacional, veraneaba plácidamente en un balneario de moda para descansar de las fatigas que su periódico le proporciona.

En ese balneario no podía faltar la sala del crimen (ruleta, monte, caballitos, etc) y allí entré pecador de mí, a presenciar el despojo de muchos bolsillos, el barrinche de algún punto fuerte y la satisfacción (a ratos) del empresario.

No, no vengan ustedes a suponer que este misérrimo mortal cayó en la tentación. No cayó porque, sencillamente no fué tentado.

Lo que sí experimenté fué una sacudida nerviosa por efecto de la sorpresa recibida al ver entre los más recalzitantes y empedernidos jugadores al señor de marras. Tan serio, tan ecuaníme, tan formalote, tan patrono, tan empingorotado y... tan vicioso.

Muy bonito, muy ejemplar—me dije—Este buen señor hace como aquel sabio que predicaba moralidad a todas horas y vivía en la crápula y el escándalo más asqueante.

Ciertas veces he leído en el papel de este ilustre personaje artículos en contra del juego; artículos furibundos contra ese vicio causa de la ruina de muchas familias, semilleros de dolores y amarguras, origen de graves sucesos.

Es natural que si así propaga nuestro cacareado personaje las desventuras que esa playa social acarrea, los infelices mortales que alguna vez que otra tenemos el gusto de leer su doctrinal publicación, nos hemos tragado el paquete y hemos creído de buena fé y como unos primos alumbraos que ese señor, cristiano y católico hasta la médula que confiesa y comealga con frecuencia, que es socio de muchas congregaciones votivas, no tendría afición inusitada al tapete verde. Pero ¡pero vaya con don Procopio! y como pica a caza de plenos, caballos, líneas, tresillos y además esp ejuelos de incautos,

Y esta es la Moral de nuestros personajes y personajitos. Muy formalitos, muy circunspectos muy sericicitos pero cuando toca a divertirse más juergistas que un piano de manubrio (!) y siempre dispuesto a dejarse más billetes en la maldita rueda.

Atiende lo que digo pero no mires lo que hago, debe ser el tema acariciado por esos señores de conducta moral dudosa. Esto es una cosa es predicar y otra dar trigo.

Como el señorón de mi cuento hay muchos que asisten a las cuarenta horas y a la primera fila de butacas de los salones de variedades, que pertenecen a la Adoración Nocturna y se juega el pelo cuando llega la ocasión.

¡Olé los hombrucitos! ¡Viva la moralidad!

SAMUEL DE MARSAN

Todavía no hemos visto en las listas de la suscripción patriótica las cinco mil pesetas que ofreció el Vizconde.

En cambio figura en ellas un ordenanza de la Diputación con el haber de un día equivalente a 63 céntimos

## LIGA DE INQUILINOS Y CONSUMIDORES

La Junta Directiva de esta ciudad, persistiendo en los trabajos y norma de conducta que se ha trazado desde su constitución en beneficio de los asociados y del vecindario en general, ha tomado recientemente acuerdos encaminados a tal fin, que a puesto ya en ejecución.

Esos acuerdos se refieren a que las subsistencias tengan condiciones de precio salubridad, calidad y peso que la justicia y el interés público demandan. Además continúa estudiando las disposiciones relativas a construcción de casas baratas y procurará dar al este importante asunto la solución conveniente y más inmediata posible.

En relación con esta aptitud y para requerir su colaboración y una mayor eficacia en las resoluciones, ha visitado el señor alcalde y lo hará en seguida al señor gobernador.

El señor alcalde y algunos señores concejales presenciaron la entrevista, prometiendo secundar los propósitos de la Liga de Inquilinos y Consumidores en cuanto esté al alcance de su acción que los visitantes entendieron que es muy amplio.

La Junta Directiva ha concretado, en una razonada exposición dirigida al Excmo. Ayuntamiento; las cuestiones que considera de más urgente y necesaria resolución.

Esa exposición será leída y discutida en la sesión del lunes próximo, 26 del corriente mes, y se enca-

recea todos los asociados la asistencia a la citada sesión para dar a la Corporación la sensación de un interés tan legítimo como necesario.

Tal vez haya sido un mal la ausencia reiterada del público en las resoluciones del Ayuntamiento, y entendiéndolo así la Liga de Inquilinos requiere una intervención ciudadana que estimamos conveniente desde todos los puntos de vista.

Por esto, la nueva etapa debe comenzar el lunes próximo.

La Directiva.

¡Serianos!

No olvidéis nunca que siendo ministro el Vizconde de Eza en 1917, en muchas ciudades españolas corrió la sangre de trabajadores honrados por las calles y que en 1921 siendo ministro de la Guerra ocurrieron los desagradables sucesos de Marruecos.

¡Desprecia a él y a los suyos!

## UNION IBERO-AMERICANA PARA 1922

La Unión Ibero-Americana abre un concurso para premiar el trabajo que, con mayor preparación y acierto, desenvuelva el tema que enunciamos en los términos más sencillos y de mayor amplitud.

Tema. «Importancia para la civilización iberoamericana del fomento de la navegación que acrecienta y aproxima los intereses de todo orden entre los diferentes países de nuestra raza.»

Condiciones del concurso.

1. Los concursantes, al desarrollar libremente el tema en los varios aspectos de su contenido social, han de estudiar principal y prácticamente las relaciones económicas y sus aplicaciones comerciales.

2. La extensión de la obra, que habrá de ser escrita en español, será de 350 páginas de impresión en 4.º como máximo.

3. El premio consistirá en la cantidad de 4.000 pesetas y 400 ejemplares de obra impresa.

4. La Junta directiva de la Unión Ibero-Americana nombrará un Jurado para que haga la calificación de los trabajos presentados y formule la propuesta que estime más justificada.

5. La obra premiada será propiedad de la Unión Ibero-Americana que podrá por lo tanto, editarla y reimprimirla como juzgue conveniente.

6. Los trabajos podrán presentarse hasta el día 31 de marzo de 1922 en la Secretaría general de la Unión Ibero-Americana, calle de Recoletos, 10, Madrid. Llevarán al frente un lema que los distinga e irán acompañados de un sobre cerrado y lacrado que al exterior lleve el lema de la obra y en el interior el nombre, apellidos y domicilio de su autor.

Madrid 1 de mayo de 1921.—V.º B.º. El Presidente *El Marqués de Figueroa*.—El Secretario general, *Luis de Armiñán*.

## Visperas Sicilianas y Misa Marroquí.

La historia se repite.

Con el nombre de Visperas Sicilianas, se denomina en la historia la matanza general de franceses en la isla de Sicilia, que comenzó al toque de las campanas de la catedral de Palermo, el lunes de Pascua de 1228. Dominaba por aquel entonces en la isla Carlos de Ayón, cuyos rigores eran excesivos. La regularidad en la aplicación de las medidas fiscales; la pérdida que Palermo había experimentado desde que Nápoles era la capital del reino; la insolencia de los dominadores, tenían profundamente irritados a los sicilianos. El médico Juan Prócida, refugiado entonces en la Corte del reino de Aragón; Alecino de Leutini y otros que habían permanecido en Sicilia prepararon el movimiento que debía dar fin a la dominación y el poder extranjero en la isla.

Tal era la situación de las cosas, cuando en la ciudad de Palermo una ligera chispa hizo estallar el gran incendio el Lunes de Pascua, cuando las campanas de la catedral tocaban a visperas el 30 de Marzo de 1228. Se viene diciendo desde entonces que a la catedral Palermo, en dicho día, para asistir a las visperas de la Pascua de Resurrección, se dirigía una joven con su marido y hermano, cuando un soldado francés, Dronet, se atrevió a registrarla impudicamente con pretexto de ver si llevaba armas, cuyo uso estaban prohibidos a todos los sicilianos. Dronet pagó su lascivia con la vida y el grito de ¡Mueran los franceses! resonó al momento en toda la ciudad y poco después en toda la isla.

Agrégase que para reconocer a los franceses disfrazados les obligaban a decir un vocablo italiano *cicciero*, cuya pronunciación es difícil a los extranjeros y se afirma que en toda la isla perdieron la vida más de 8 000 franceses.

Este caso que comentamos y que nos recuerda el odio a muerte de un pueblo al poder extranjero que les quería dominar por la fuerza y el terror; son los mismos o parecidos hechos los que se han sucedido con los españoles en el reciente y desastroso desastre de Marruecos.

Entonces fué al toque de las campanas de la catedral de Palermo para las visperas, la señal de un pueblo que se levantaba contra sus opresores, y ahora, ha sido al toque de misa por las campanas de las mezquitas de Annual, Zeluán y de Nador, las que han dado la señal para la revuelta de los rifeños contra los españoles que ocupaban aquellas ciudades.

Como la historia se repite de cuando en cuando, también ahora se ha sucedido el caso parecido de entonces, de que los mismos hechos se sucedieran en los días de Pascua. Entonces era la Pascua de Resurrec-



ción de los cristianos, ahora ha sido la Pascua del Ramadan de los musulmanes. ¿Y los hechos y las causas no parecen sino los mismos?

No podemos saber por ahora las causas principales que han motivado a los rifeños a levantarse en masa y con armas contra España, aunque nos las suponemos; pero lo cierto es, que ellas han hecho levantar a los rifeños, y que imitando a los sicilianos, han echado a los españoles de las posiciones que con tantos sacrificios habíamos conquistado desde hacía 12 años.

El desastre que España ha sufrido en Marruecos, no tiene precedentes en la historia de la conquista y de la colonización española, y tal como él se ha dado y sucedido, bien puede figurar en la historia futura, con el nombre de Misa Marroquí.

Si las Vísperas Sicilianas tienen ese nombre porque con ellas comenzó el degüello de 8.000 franceses, mejor se le puede dar al desastre español, en ombra de Misa Marroquí; porque con ella, ha comenzado el aniquilamiento de un ejército de más de 20 mil hombres que todos ellos se han perdido entre muertos, y heridos y prisioneros; más todo el elemento y material de guerra que poseía ese ejército para su defensa, y los civiles españoles que habitaban en la extensa zona que hemos tenido que abandonar.

Cuando se escriba la historia de la presente guerra de España en Marruecos las páginas que ha de ocupar para relatar los hechos y las causas de nuestra dórreta, deberán llevar el título de Misa Marroquí como ya hemos comenzado a llamarle.

Si el desastre de los franceses en Sicilia, se le llama con el nombre de Vísperas Sicilianas, con mucho más motivo y con mayores causas, el podremos llamar los españoles a nuestro desastre de Annual, de Zeluán y de Nador, Misa Marroquí.

¡Como se repite la historia!  
JUAN DURAN NIETO.  
Buenos Aires, 8 8 1921.

Llorando como mujeres no se evita que los hijos del trabajo vayan a la guerra y mueran en ella; ni que el dinero del que produce vaya a manos de los explotadores.  
Hay que obrar como hombres.

**Comunicado rechazado**

Hemos recibido un comunicado que nos ha dirigido el tercer teniente alcalde D. Juan García, no pudiéndolo publicar, muy a pesar nuestro, porque los cajistas de la imprenta, donde se tira este periódico, se han negado a componer dicho comunicado, alegando como excusas justas (y tienen completa razón) que el manuscrito está plagado de enormidades gramaticales, careciendo en absoluto de ortografía y de sintaxis; dificultades, éstas, por las cuales no cesarían los cajistas un tiempo del que no pueden disponer, para la

composición aludida, y además no responden de poderlo hacer con fidelidad.

Sepa el Sr. García, y los que envían comunicados a este periódico, que los escritos ininteligibles o con absurdos gramaticales, no los publicamos.

Hay que tener un poco respeto y consideración con el idioma castellano, y no atentar contra él del modo tan inicuo que algunos lo hacen.

**Buzón de LA IDEA**

F. C. Villalba; T. C. Carbonera; H. O. Cidones; F. L. Torrearevalo; pagadas hasta el 31 de diciembre de 1921.

J. R. Matute de Almazán, pagada hasta 30 septiembre de 1922.

Santiago Escotano cambiada dirección de Arcos de Jalón a Almazán.

T. M. Fuentelecarro, pagada hasta el 19 septiembre de 1921.

**Desde San Esteban**

Si no conocéis un pueblo trabajador y consciente, puedes lector querido dar una vuelta por estas regiones donde has de encontrar seguramente cosas sumamente extrañables que te han de producir un verdadero asombro.

Si no conoces San Esteban, has de perder muy poco por visitarle, solo la alegría que te ha de producir ver la ribera del río Duero, el trato frecuente de alguna que otra familia, y la familiaridad con que algunas muchachas de esta villa te tratan te ha de resultar la estancia muy grata y agradable y es sumamente bonito y altamente romántico congratularse y vivir unos días con los de esta ribera.

Hay cosas que son incomprensibles en sus habitantes, no en todos, pero notamos la esclavitud de algunas clases de este pueblo. Les tratan peor que se merecen no se les considera tal como lo que son; y a veces se abusa de ellos sin tener en cuenta que a estos se deben las clases entre con quien sus jefes se trata y valor real que tienen en la Sociedad; esta clase tan desconsiderada por el patrono es la dependencia del Comercio.

Nos lo han contado, es decir se nos han quejado poniendo de manifiesto las distintas cosas que a estos les suceden, una de las más salientes entre la serie es la de que se ríen del Sr. Maura, inventor del descanso dominical, que favoreció a la dependencia y que sirvió para que todos alabasen su nombre; hoy en San Esteban la pisotean y no quieren ponerla en practica pero no es lo malo esto de que se ría un hombre, lo peor es que lo hace una señora, y además ha de imponerse a los demás para que tampoco la cumplan.

Por esto señor Gobernador, lo po-

nemos en su conocimiento, para que se sirva poner un pequeño impedimento a esa señora y que deje que su dependencia haga siquiera una cosa de las que hizo Jesucristo: ya que no les autorice a hacerla todas, siquiera esa de el séptimo descansar.

Tenga en cuenta esa señora que por ahora nos reservamos el nombre, pero en otro número denunciaremos el hecho con nombres y pruebas; no conviene ir mucho a misa y luego hacer lo que a uno le da gana perjudicando a tercero, sepa pues tan noble señora que para ser buena cristiana hay que practicar las doctrinas del crucificado y que ella cuando fué maestra, también descansó el séptimo día.

*Conto Claro.*

**Del Ayuntamiento.**

**Las fiestas en Soria.**

El día 22, a las diez de la noche celebró sesión extraordinaria el Ayuntamiento de esta capital, acordado revocar el acuerdo de la sesión del día siete del mes pasado, por cuya resolución se dejaba a Soria sin fiestas con el pretexto de los sucesos ocurridos en Marruecos.

Votaron en la citada sesión por la supresión de las fiestas los concejales señores García y Soria; y por su realización los señores Ruiz, Aparicio, Martínez, Aebas, Lorente y el alcalde señor Vázquez.

Así ha quedado satisfecha la voluntad del vecindario, que precisamente ahora quiere fiestas más que nunca, a fin de poder allegar recursos para nuestros hermanos de Africa, que tan bravamente defienden el honor y la dignidad de la Patria.

*El Concejal Honorario.*

**La leyenda de Abd-el-Krim**

Un resplandor trémulo, organizante de luna, baña las soberbias montañas de Sierra Nevada, deslumbradas en el fondo de la noche como luminosas cubos de espuma sobre un mar laborado, bajo un cielo azul que retrata sus estalpas multicolores en su fondo insondable.

Un constante y monótono susurro llena la noche un perfume de trecebra. Si la música de la luna te inspira, si los que invitan a la danza te atraen su constante encanto, cuando en las entrañas de la tierra su san gre fogosa de eterna juventud, y

dan a la vista, ansiada de joyas artísticas, la sensación de una gran serpiente de escamas de lim-pido cristal.

Un coro de ruiseñores, posados en los cipreses y naranjos de los fantásticos patios del Alcázar, entonan con sus voces de suspiros canciones de juventud, dando la voz de alerta a la ciudad que duerme tranquila, reclinada sobre el regazo de su belleza.

El Darro, siguiendo su camino caudaloso, recorre y sus cautos pasos la vega floreciente, escoltado por un sin fin de canastillas de flores que se abren rápidas a su paso en sus cármenes de maravilla, cual si despertaran de su largo sueño, en un jardín encantado.

**Teatro principal.**

Organizada por el señor Marqués de la Viluena se verificará en el Teatro principal, una función, esta noche en beneficio de los heroicos soldados de Africa, desarrollándose el siguiente entretenido y atractivo

**PROGRAMA**

- 1.º Sinfonía por el maestro D. Bernardo Bullenilla (hijo).
- 2.º Estreno en esta capital de la grandiosa comedia dramática en tres actos y un epílogo original de Jean Aicar adaptada al español por Augusto Abril, titulada

**PAPA LEBONNARD**

por las señoras María Soriano, Emilia Calvo, Lolita Peña, Fernando Lobera y de los jóvenes Joaquín Carrillo, Doroteo de Diego, César Alfonsoetti y Vicente Soriano.

- 3.º El entremés de los señores D. Serafin y D. Joaquín Alvarez Quintero, titulado **Sangre Corda** por la señorita Peña y el señor Romero Valdés.

Hay mucha animación para contribuir al esplendor y feliz éxito de tan patriótica fiesta, mereciendo especiales elogios sus organizadores, muy especialmente, el Sr. Marqués de la Viluena.

**Último Mercado.**

Trigo, fanega.....	00 ptas.
Centeno, id.....	15'00
Cebada, id.....	14'50
Avena, id.....	00'00
Guijas, ft.....	00'00
Yeros, id.....	00'00
Patatas, arroba.....	3'50
Hueros, decena.....	2'65
Pan, kilo.....	0'55
Leche litro.....	0'60
Acido litro.....	2'00

Soria.—Tip. Sucesor F. Jodra



**TORCUATO MARTÍNEZ**

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermout café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

**BAR IDEAL**

**Fábrica de Licores**  
Y VINOS GENEROSOS

**Bosqued y Compañía**

Especialidad ANIS BOSQUED

VINO X Y Z

(Campo de Garinena) AGUARON  
Viajante Ramón Ramón, Democracia, 111  
ZARAGOZA

**ANGEL PÉREZ BARAZA**

Explotación y clasificación general de materias

para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

**COMPRA** de toda clase de lanas viejas y colchones; trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas, astas, pezañas, cascotes y retal de cuero crudo, erizas, carnaaa, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Saperiales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Petrecauril).—SORIA

**VENTA Y CAMBIO**

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

ANTIGUA PESCADERÍA DE

**MAGIN LAFUENTE**

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y  
PLAZA DE ABASTOS, número 6]

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

La casa que mejor trabaja **PRUDENCIO PALACIOS** baja y más barato, es la

guarnicionera de Plaza Mayor, número 11.

Gran surtido en bridas de lujo y ordinarias, collerones de lana superiores a 40 PESETAS un; Colleras de labrar y todo lo concerniente al ramo de Guarnicionería.

Grasa Americana B para enasebar carruajes y carrea.

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

**Manuel Ruiz.**

**JUAN FRANCISCO LAPUENTA**

GUARNICIONERIA MODELO

Compra de pieles de todas clases

Caballeros, 15 y Marqués del Vadillo, 6.—SORIA

**REUMATICOS**

■ Cuando hayan fracasado todos los medicamentos para la curación de vuestro mal, probad las GOTAS ANTI-

■ REUMATICAS IBÁÑEZ preparadas por PIN.

Combaten la causa, calman el dolor aumentan la micción y estimulan la diaforesis.

**ES VUESTRA SALVACION**

De venta en las buenas farmacias. Depositario en Soria, JOSE MORALES ORANTES

**Rheumógeno (Elixir)**

Medicación específica de los estados bacilares y de las afecciones bronco-pulmonares. Remineralizadora, Hipertagocitaria, Histogénica. Lo mejor para la gripe pulmonar.

Depositario en Soria D. JOSE MORALES ORANTES

**Epifanio Ridruejo Barrero BANCA RIDRUEJO**

Sección Caja de Ahorros.

Se admiten imposiciones en las libretas de la misma, desde 1 a 10.000 pesetas, devengando intereses a razón del cuatro por ciento anual.

Sección Pasajes.

Expió pasajes para las líneas de Buenos Aires, Montevideo, Habana-Veracruz, Venezuela-Colombia y Nueva-York, Cuba Méjico, debiendo poner en conocimiento del público que soy el único representante oficial de la Compañía Trasatlántica en esta plaza y provincia.

Horas de oficina, de nueve a una, los días laborables.

**LA IDEA** Semanario Republicano.

Órgano de la Democracia Republicana.

SUSCRIPCION.—Trimestre, 1'75; Semestre, 3; Año, 4'99

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.

